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LEGION D’HONNEUR à PHILIPPE SELLA 
Jeudi 30 Juin 2016 à 19H. – Salle des Illustres Hôt el de Ville d’AGEN  

 

DISCOURS DE JEAN DIONIS 

 

 

� film Philippe SELLA 
 

Madame le Préfet, 

Madame la Députée, 

Monsieur le Sénateur, 

Monsieur le Président du Conseil Départemental, 

Messieurs les Présidents Départemental et Local de la Société des 

Membres de la Légion d’Honneur, 

Cher Philippe 

Mesdames et Messieurs, 

 

 

Le Président de la République a décidé le 14 juillet 2015, de faire de 

Philippe SELLA un chevalier de la Légion d’Honneur. Et Philippe a 

choisi de nous réunir aujourd’hui pour organiser en présence de sa 

famille que je salue affectueusement, et de ses amis, la cérémonie de 

remise de cette décoration. 

 

« La Légion d’Honneur ne se demande pas, ne se refuse pas, et ne se 

commente pas » a dit avec profondeur Jean d’ORMESSON le célèbre 

académicien. Mais cela ne nous empêche pas de réfléchir à ce qu’est 
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la Légion d’Honneur et au rôle qu’elle joue dans la France 

d’aujourd’hui. Cet Ordre a été créé par Napoléon Bonaparte il y a de 

cela plus de deux siècles et malgré tous les événements qui ont 

percutés tragiquement notre histoire nationale, tous les chefs de 

l’Etat ont jugé pertinente son existence notamment le Général de 

Gaulle après son arrivée au pouvoir dans le prolongement des 

événements de l’année 1958. 

L’intuition initiale de Napoléon Bonaparte était de rassembler dans 

un ordre unique Militaires et Civils et de marquer ainsi l’unité de la 

Nation, l’indivisibilité de la République et le fait qu’on pouvait la 

servir aussi bien sur les champs de bataille, les scènes culturelles ou 

les terrains sportifs. 

 

En te distinguant par la Légion d’Honneur, le Président de la 

République qui en est le Grand Chancelier, a décidé après une 

instruction longue et minutieuse, d’honorer « l’homme » Philippe 

SELLA pour l’ensemble du parcours de sa vie.  

 

Ce parcours est un « tout » : il plonge des racines fortes dans ta 

famille, dans ton village de BOURRAN, dans ce milieu rural qui a été 

celui de ton enfance. Il inclut bien sûr le champion hors norme que tu 

as été, la star internationale de rugby dont nous gardons le souvenir 

de la prodigieuse carrière agenaise, française et anglaise. Il s’ouvre 

encore sur le professionnel et le dirigeant de haut niveau du rugby 

moderne que tu es actuellement. Enfin, il s’accomplit dans le citoyen 

généreux, engagé notamment autour de cette action solidaire et 

innovante que sont « LES ENFANTS DE L’OVALE ». Philippe SELLA ne 

se divise pas. Aujourd’hui c’est tout ton chemin, toute ta carrière, 

toute ton œuvre qui reçoit la Légion d’Honneur. 
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Merci Philippe de m’avoir choisi comme parrain. Nos routes 

personnelles, nos tempéraments, nos histoires familiales sont 

différentes mais en même temps, nous avons ensemble de vraies 

proximités, de vraies complicités. Nous sommes tous les deux des 

enfants de ce Lot-et-Garonne, et à quelques petites années près, 

nous appartenons à la même génération, ce qui me permet d’avoir 

aujourd’hui un regard de longue durée sur ton parcours personnel.  

Et puis nous avons en commun AGEN, son histoire et son art de vivre. 

Et quand en 1979, le jeune surdoué de BOURRAN décide de rejoindre 

le SUA alors ton histoire devient une histoire agenaise et nos chemins 

étaient appelés à se croiser. 

 

Ta modestie devrait-elle en souffrir, tu es bien un des Illustres de 

cette ville qui te reçoit justement dans sa salle des Illustres.  

Pendant plus de 15 années, de 1979 à 1996, tu as donc véritablement 

incarné l’identité et la fierté agenaise. Tu l’as fait comme tous les 

grands champions en te construisant un palmarès personnel de rêve : 

 

- deux titres de champions de France en 1982 et 1988, avec le SUA 

dont tu as été le capitaine à plusieurs reprises 

- 111 sélections en Equipe Nationale d’octobre 1982 à Juin 1995, 

dont trois fois comme capitaine 

- 6 victoires au Tournoi des 5 Nations dont un grand chelem en 1987 

- une finale de la Coupe du Monde en 1987 en Nouvelle-Zélande et 

Australie. 

 

Champion hors-norme tu l’as été par tes extraordinaires capacités 

physiques de vitesse et de tonicité qui annonçaient de manière un 

peu prophétique le rugby moderne, mais aussi parce qu’année après 

année, tu ajoutais à ce talent brut tous les gestes techniques qui ont 

fait de toi un véritable artiste du rugby. 
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Ces années-là, pour tous les gamins du monde entier, il y avait  

- en Football le n° 10 de PLATINI puis de ZIDANE,  

- le n° 23 de Michael JORDAN en Basket  

- et le 13 de Philippe SELLA. 

 

Ta carrière a été exemplaire par rapport à l’éthique sportive. Je suis 

très heureux que justice t’ait été rendue, récemment, en appel dans 

l’affaire BALLESTER.  

 

Si l’on y réfléchit bien, tu as annoncé, au-delà de tes capacités 

physiques exceptionnelles, le professionnalisme dans ce qu’il a de 

rigueur en entrainements, en hygiène de vie… c’était avant l’heure 

avec toi, la fin du « rugby cassoulet » et du rugby des troisièmes mi-

temps… en tout cas des troisièmes mi-temps « débridées »… 

 

Cette discipline personnelle que tu as été parmi les premiers à 

t’imposer, t’a permis de durer dans ce sport de combat et de contact 

qu’est le rugby. Le public, les journalistes s’interrogeaient sur la 

chance, « la baraka » de Philippe SELLA, slalomant et passant entre 

les gouttes des blessures qui fracturent la carrière des sportifs de 

haut niveau. Mais nous, nous savions qu’il n’y avait pas là non plus, ni 

mystère, ni miracle, juste la marque des très grands champions, ce 

curieux mélange de talent et de travail. 

 

Professionnel avant l’heure, tu l’as été aussi dans la dimension 

internationale. En effet, quand tu as vu que tu étais allé au bout de 

ton aventure Agenaise, le premier, tu as osé « l’étranger » aux 

Saracens à Londres de 1996 à 1998, il y a donc 20 ans. Ce qui 

aujourd’hui est banalisé dans le top 14 Français, tu en as été un des 

annonciateurs clairvoyants. 
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Permets-moi Philippe ces quelques mots en anglais pour souhaiter la 

bienvenue à Nigel WRAY, Président des SARACENS, actuel champions 

d’Europe et d’Angleterre : Dear Philippe, I would like to welcome 

Nigel WRAY the present president of the Saracens Rugby Club, 

congratulations M. President for your fantastic rugby season. While 

the Saracens are both the winner of the european cup and of the 

english championship. I’m sure Philippe has been very moved when he 

learnt that you will make the travel to Agen to share with him this 

very special day. 

 

Aujourd’hui AGEN est fier et heureux de faire mémoire du champion 

international que tu as été… et le Maire que je suis, qui est un peu 

« le chef du village », éprouve un vif plaisir à ce que la Nation 

Française honore un des siens. Le poète affirme que l’on est toujours 

« du pays de son enfance ». Tu resteras donc pour toujours, fils de 

BOURRAN et de CLAIRAC, fils de cette belle vallée du Lot, fils surtout 

de tes parents Francine et Jacques, que je salue respectueusement, 

et dont nous savons à quel point tu leur es reconnaissant pour 

l’éducation solide, simple et pure qu’ils t’ont donnée. Mais tu es 

devenu par ta carrière que j’ai brièvement retracée, mais aussi par 

tes choix personnels d’adulte, un des nôtres, un agenais d’Agen-

même !  

Tu l’as fait d’abord en choisissant pour compagne Josy et la famille 

BRUNET. En choisissant Josy tu ne pouvais pas choisir plus agenaise 

qu’elle (école de Gaillard, gymnaste comme sa mère aux Patriotes 

Agenais puis handballeuse à l’Amicale Laïque, père boyaudier aux 

abattoirs d’Agen). Et d’ailleurs le choix de ta résidence, rue Richard 

Cœur de Lion alors que tu pourrais être comme la plupart des 

rugbymen dans une belle villa sur les coteaux du pays de Serres et de 

Gascogne, montre à quel point tu es maintenant d’Agen-même. 
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Comme d’ailleurs le sont tes deux enfants Philippine et Geoffrey qui 

eux appartiennent à cette élite qui a le privilège d’être née dans 

notre ville. Alors nous savons bien sûr que la question des identités 

est complexe. Et d’ailleurs Michel SERRES notre philosophe agenais 

nous rappelle que pour ne pas être meurtrières, nos identités doivent 

être multiples et harmonieuses. Et on me dit qu’au cours de ton 

parcours, tu t’es construit plusieurs ports d’attache, plusieurs havres 

de paix où tu peux, avec les tiens, souffler, te reposer, t’amuser et te 

reconstruire.  

- BIDART, je me rappelle cette rencontre fortuite sur la plage de 

BIDART-CENTRE il y a une quinzaine d’années.  

- On me dit aussi à quel point vous appréciez les BALEARES et leur 

douceur méditerranéenne, où parait-il tu t’es laissé embarquer dans 

une drôle de société secrète qui t’a fait chevalier de la confrérie de la 

caña, la bière pression de l’ile de Minorque, dont plusieurs membres 

sont dans cette salle ce soir. Quand je vous dis qu’une femme ou 

qu’un homme c’est toujours plus complexe que cela en a l’air… 

 

Mais revenons aux choses sérieuses, extraordinaire champion, tu as 

été aussi au rendez-vous du match le plus dangereux pour les 

champions de très haut-niveau à savoir celui de la reconversion du 

terrain vers la vie active et le monde professionnel. De très nombreux 

champions se sont abimés à ce moment précis où la notoriété 

sportive s’éloigne puis s’efface et où il faut faire ses preuves sur un 

nouveau terrain. Tu as su construire ton chemin, qui te ressemble. Ce 

chemin c’est   

- d’abord l’aventure SELLA Communication. En tandem avec Jean-

Claude BONNETTI, ton inséparable compagnon que j’ai le plaisir de 

connaitre depuis les sélections cadets Lot-et-Garonne et que je salue 

fraternellement,  
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- puis l’aventure des médias avec Canal +. Nous avons tous en 

mémoire ton duo avec Eric BAYLE où tu nous donnais les clés cachées 

des matchs que désormais tu pouvais analyser calmement. Drôle de 

métamorphose que tu as réussie, toi le taiseux, le discret, qui match 

après match, va apprendre à maîtriser et à mêler parole et passion. 

- et enfin, l’aventure ô combien risquée du retour dans ton club le 

SUA où tu avais connu tous les honneurs, pour prendre le risque 

d’assumer des responsabilités de manager général auprès du 

Président TINGAUD.  

 

En le relisant sur la durée, à savoir plus de 20 ans, je trouve ton 

parcours étonnamment moderne. Je suis sûr qu’il servira de point de 

repère, de modèle, à de nombreux champions des années à venir. 

 

Pendant tout ton parcours de joueur comme d’entrepreneur, tu as 

gardé une véritable ouverture aux autres et notamment à ceux qui 

souffrent. 

 

Simone FLEXAS, qui a été l’emblème du TELETHON en Lot-et-Garonne 

depuis sa création m’a fait parvenir un petit mot à ton sujet et je 

souhaite vous le faire partager. Je la cite : « J’ai un très beau souvenir 

que je garderai en mémoire, c’est lorsqu’en Décembre 1989 nous 

avons installé notre premier Téléthon sur l’esplanade du Gravier. Il y 

avait très peu de monde mais dans la journée, un homme très jeune 

s’est approché de l’urne et a déposé le premier don du Téléthon Lot-

et-Garonne. Mes équipiers, ravis, m’ont dit : tu sais que c’est Philippe 

SELLA qui a inauguré notre urne, ça va nous porter chance. 

Effectivement, et en 1992, c’est grâce à vous Philippe qui en étiez 

notre parrain, nous avons eu notre premier Téléthon télévisé avec 30 

heures de rugby non-stop au Stade Armandie ». 
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Tu vas aller plus loin en prenant toi-même l’initiative d’une 

association qui dès le début va tisser des liens forts entre le rugby, 

l’humanitaire et les enfants. Nous sommes en 2002, LES ENFANTS DE 

L’OVALE sont nés, tu en parleras mieux que moi et surtout les visages 

et les sourires de ces enfants de France, du Maroc et du Sénégal, en 

parleront mieux que nous tous, regardons… 

 

� film Philippe SELLA, les ENFANTS DE L’OVALE 

 

Et maintenant ?... Philippe tu as 54 ans, selon les normes de notre 

époque et avec les chromosomes un peu exceptionnels dont tu as 

hérités, tu es un homme jeune au capital-santé à faire rêver tous les 

anciens du SUA.  

Un seul risque vraiment te guette, celui de la nostalgie de ton passé 

glorieux. Alors, je vais te donner un secret, le vaccin contre ce risque 

mortel qu’est la nostalgie. Shimon PERES, ancien 1
er

 Ministre 

d’ISRAEL, Prix Nobel de la Paix en 1994, c’est dire si dans ce pays de 

toutes les haines recuites et de tous les conflits inextricables, il en 

avait vu des « vertes et des pas mûres »... Eh bien un jour, Shimon 

PERES s’est exprimé quant au vaccin anti-vieillesse : « vous voulez 

rester jeune ? dit-il, alors ayez plus de rêves que de souvenirs… »  

 

Philippe, dans quelques instants, je serai heureux et fier de te 

remettre au nom du Président de la République, la Légion d’Honneur 

pour ton parcours d’exception. Au moment de conclure ce discours, 

je te recommande de réfléchir sur le mythe grec d’Orphée, comblé 

des Dieux, mais condamné à ne pas regarder en arrière au risque de 

tout perdre… Moi aussi, je te conseille de ne pas te retourner trop 

souvent sur ta carrière d’exception pour en regarder l’éclat. Ne 

t’inquiète pas, ta carrière maintenant te survivra, elle appartient à 

l’histoire du rugby mondial. Mais à toi, mon ami Philippe, mon frère 
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d’Agen, je te souhaite de regarder devant toi, loin devant toi, de 

continuer à avoir des projets, encore des projets, bref comme 

Shimon PERES, je te souhaite d’avoir des rêves pleins les yeux et plein 

le cœur.  

 

 

 

 

 

Philippe SELLA, 

 

« Au nom du Président de la République et en vertu des 

pouvoirs qui nous sont conférés, nous vous faisons 

Chevalier de la Légion d’Honneur » 

 

+ Accolade de Jean DIONIS à Philippe SELLA 
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